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李克強總理在政府工作報告提出，今年GDP增
長7%左右，以及對腐敗分子零容忍，是外界高度
關注的問題，也是報告的兩大亮點。GDP 的 7%
預期增長，不僅不會讓中國經濟發展遲緩，反而
會讓經濟前行步伐邁得更加穩健。以權力瘦身為
廉政強身，對腐敗分子零容忍、嚴查處，是制度
反腐的進一步深化。政府工作報告揭示了新一年
國家全面深化改革、擴大開放的戰略布局，文風
平實，內容充實，措施務實，顯示了中國對未來
發展的自信。

去年年底的中央經濟工作會議，就已經定調
中國經濟發展新常態。中國經濟規模已居世界
第二，基數增大，即使是 7%的增長，年度現價
增量也達到8000多億美元，比5年前增長10%的
數量還要大。縱觀世界主要經濟體，能交出 2%
的 GDP 增長率都堪稱優秀，而負增長的例子更
是不勝枚舉。同時，中國經濟不一味追求速
度，讓緊繃的供求關係變得紓緩，重荷的資源
環境得以減負，可以騰出手來推進結構性改
革，向更合理的發展階段演進。GDP 增速不再
嵌入到政績衝動中來，政府把工作重點落實到
民生改善、社會公平正義實現以及環境保護上
去，將進一步釋放老百姓對於改革的諸多願
景。政府工作報告中給出了「居民消費價格漲

幅3%左右，城鎮新增就業 1000 萬人以上，城鎮
登記失業率 4.5%以內，進出口增長 6%左右」的
全面目標。這些和GDP增長7%一併解讀，體現
了「7%」的豐富內涵。

政府工作報告形容一些腐敗問題觸目驚心，少
數政府機關人員亂作為，指出「腐敗現象的一個
共同特徵就是權力尋租，要以權力瘦身為廉政強
身，對腐敗分子零容忍、嚴查處。」習近平主席
強調，要加強對權力運行的制約和監督，把權力
關進制度的籠子裡，形成不敢腐的懲戒機制、不
能腐的防範機制、不易腐的保障機制。李克強總
理指出，要以權力瘦身為廉政強身，防止權力尋
租，也充分表明反腐的治本之方，是要建立行之
有效的權力監督與制約機制體系，打造「制度的
籠子」。

習近平主席強調要「老虎蒼蠅一起打」，掀起
內地連場反貪風暴。十八大以來省部級以上的
「老虎」就被抓出六十餘名，大大小小的「蒼
蠅」更以成千上萬計，而且捕蠅打虎的速度與頻
率還在不斷加速中。李克強總理強調對腐敗分子
零容忍，都顯示中央以猛藥去屙、重典治亂的決
心，有腐必反、有貪必肅。十八大兩年多來的鐵
腕反腐、高壓整風，已經到了反腐敗由破到立、
由治標到治本的關鍵轉折期。

政府工作報告顯示務實自信
李克強總理今年的政府工作報告，以「嚴

格依照憲法和基本法辦事」替代去年的「全
面準確落實基本法」。政府工作報告明確將
憲法列入香港必須遵守的範圍，要「嚴格依
照」憲法和基本法。這一新提法顯示中央強
調憲法在香港的地位。憲法是國家制定香港
基本法的依據，和基本法共同構成香港的憲
制基礎。在香港，不能只講基本法，不講憲
法，因為基本法不是憲法，不應也無法取代
憲法的至尊地位。因此，必須強調，香港不
僅需遵守基本法，還須承擔遵從和維護憲法
的義務。

當前，香港面臨政改的關鍵抉擇。是否按
照基本法及全國人大常委會有關決定，依法
推進民主，關係到香港能否落實普選及長治
久安。全國人大常委會依法作出有關決定，
規定了香港特區行政長官普選的核心要素和
制度框架，為香港實行行政長官普選奠定了
憲制基礎，具有憲制地位，不可撼動。嚴格
依照憲法和基本法辦事，香港普選要符合香
港基本法和人大決定的有關規定，不能另搞
一套。

香港有人肆無忌憚鼓吹「港獨」，引起了
特區政府和中央的高度關注。特首梁振英在

今年的施政報告中罕有公開批評「港獨」。
張曉明主任在中聯辦新春酒會致辭中強調，
「一國兩制」有「一國兩制」的規矩，不能
容許有人在中國的特區肆意鼓吹「港獨」。
李克強總理在政府工作報告中強調嚴格依照
憲法和基本法辦事，進一步警示香港社會必
須保持清醒的認識，用明確的態度遏止「港
獨」在香港蔓延，切實維護國家主權、安
全、發展利益，切實維護香港的繁榮穩定和
港人的福祉。

去年的政府工作報告與前年相比，在「一
國兩制」後無「港人治港」、高度自治的表
述，引起港媒關注，猜度中央政府是否不再
堅持「港人治港」、高度自治。實際上，
「一國兩制」本身已包含「港人治港」、高
度自治的含義，中央已一再強調對港政策不
會改變。今年的政府工作報告重新將「港人
治港」、高度自治寫入，說明中央政府堅持
「一國兩制」方針不動搖。

政府工作報告還提到支持香港發展經濟，
改善民生，推進民主，促進和諧。這是中央
對香港的總體要求，是貫徹落實「一國兩
制」、保持香港繁榮穩定的要義所在，應進
一步成為香港社會的主流共識。

中央強調憲法在香港的地位
A6 重要新聞

中央挺港 一以貫之
莊嚴承諾不會改變 籲勿為字眼胡亂猜測

范太盼政界理解依法治國
全國人大常委范徐麗泰認為，「港人治港」、高度自治
是國家的一貫政策，不會改變，而落實「一國兩制」亦是
國家堅定不移的政策，因此毋須為幾個字的增減而擔心，
希望政界人士能理解今屆及未來政府都會重視依法治國的
理念，特區政府亦會依照基本法辦事。她又指，香港部分
人士，尤其打出「反水貨客」的人士，有意拒絕「一國兩
制」，鼓吹「港獨」思維，希望有關人士能夠反省。

梁愛詩：貫徹「一國兩制」「港人治港」
香港基本法委員會副主任梁愛詩指出，中央政府一直堅
持「一國兩制」、「港人治港」的對港政策，並且從來沒
有任何改變，她無法推測領導人重提一次「一國兩制、港
人治港」政策的背後意思。

陳永棋：港人毋須杞人憂天
全國政協常委陳永棋表示，今年報告的港澳部分用上
「港人治港」、高度自治的字眼，並非「安撫」港人，相
信是希望令港人毋須顧慮中央治港方針有變。他呼籲港人
不應擔心，亦毋須杞人憂天。

劉漢銓：中央對港方針從沒改變
全國政協常委劉漢銓認為，中央經常強調要全面貫徹落實
「一國兩制」和香港基本法，即已包含「港人治港」、高度自
治的基本政策方針原則，強調中央對港方針從沒改變。

戴德豐：不必因字眼胡思亂想
全國政協常委戴德豐認為，港人不必因報告字眼有別而
胡思亂想，「國家一定會對香港好，仔嚟㗎嘛，老豆一定
會對個仔好，做乜事而唔安心？」

陳經緯：「一國兩制」「港人治港」是定調
全國政協經濟委員會副主任陳經緯指出，「一國兩制」、

「港人治港」及高度自治是定調，而且由基本法規定，故今年
報告的港澳部分提到以上三點無甚特別，並不是新聞。

胡定旭：唔好以為北京唔聽我哋講嘢
全國政協常委胡定旭認為，今年報告的港澳部分提到「港

人治港」、高度自治八字，顯示中央對實行「一國兩制」是
堅定不移，中央是真心實意希望通過政改，又指去年有人擔
心中央不再貫徹「港人治港」、高度自治是過慮，「唔好以
為北京（中央）唔聽我哋（港人）講嘢」。

譚惠珠：提不提無關自治程度
港區全國人大代表、香港基本法委員會委員譚惠珠認為，不

提不代表失去高度自治，提及亦並非自治程度能加倍。

譚耀宗：重提「港人治港」是「從善如流」

全國政協社會和法制委員會副主任譚耀宗表示，中央強
調要貫徹「港人治港」、高度自治方針，令港人放心，形
容此做法是「從善如流」，「但即使無講嗰八個字，亦唔
見得（對香港）有乜嘢影響。」

鄭耀棠：一貫政策毋須捕風捉影
港區全國人大代表鄭耀棠表示，「港人治港」、高度自
治是中央一貫政策，並非不提及便失去有關方針，認為毋
須捕風捉影。

陳婉嫻：中央知港民意重提釋疑慮
全國政協香港委員陳婉嫻表示，「港人治港」及高度自

治對於中央來說一直存在，沒有改變，只是有些港人看見
去年報告的港澳部分少了一些字眼而敏感、想多了。她認
為中央知道香港民意，故於今年報告的港澳部分，更清楚
將有關字眼寫出來，以釋除那些人的疑慮。

陳智思：領導人重提盼大家放心
港區全國人大代表陳智思認為，去年總理報告中沒有提

及有關字眼，引起大眾太多的猜測，擔心「港人治港」的
概念，不再受到重視。故此，今年的總理報告內，再重提
一次，是一件好事，因為外界對有關字眼太過敏感，領導
人重提一次，希望能夠令大家放心，重申中央對港政策沒
有任何改變。

陳勇：疑神疑鬼者應好好看報告
港區全國人大代表陳勇認為，今年報告的港澳部分再出現
高度自治四字，說明中央對香港一以貫之大力支持，這種支
持也是一種莊嚴承諾。他又指對中央支持香港的舉措總是疑
神疑鬼的一些人，實在應該好好看看報告。

蔡毅：將「一國兩制」精神全面表達
港區全國人大代表蔡毅表示，國家領導人會見港澳特首
時，都會提到「一國兩制」、「港人治港」(或「澳人治
澳」)及高度自治，而今年報告出現以上字眼，是希望將
「一國兩制」精神全面表達。

黃友嘉：中央長遠堅定政策字眼毋須執着
港區全國人大代表黃友嘉指，不需要過於執關於「一

國兩制」的字眼，因落實「一國兩制」、「港人治港」及
高度自治是中央長遠及堅定的政策，「係咪每一次都要講
(『港人治港』及高度自治)，今次唔講就會有啲乜嘢含意，
我覺得唔需要太多推測。」

田北辰：報告內容用字中性取態溫和
港區全國人大代表田北辰認為，今年報告的港澳部分內容

用字中性，或是避免再挑動一部分港人的情緒，內容也和往
年的沒有大分別。他說自己原先估計會提到香港去年有違法
活動等內容，但最後沒有，可見取態溫和。
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香港文匯報訊（記者 黃偉漢、陳嘉洛、陳庭佳、李自明 兩會報道）國務院總理李克強昨日向
十二屆全國人大三次會議作政府工作報告時，重申將堅定不移地貫徹「一國兩制」、「港人治
港」、「澳人治澳」、高度自治方針。多個港區全國人大代表及全國政協委員強調，中央對港方
針政策不會改變，亦說明中央對香港一以貫之大力支持，這種支持也是一種莊嚴承諾，提醒香港
社會各界毋須因為報告字眼而胡亂猜測。

各界齊讚報告務實具啟示
香 港 文 匯 報 訊

（記者 黃偉漢、陳
嘉洛、陳庭佳、李
自明 兩會報道）國
務院總理李克強發
表任內第二份政府
工作報告。多位港
區全國人大代表及
全國政協委員均表示，報告務實全面，振奮人心，
同時為香港帶來重要啟示。

陳勇：穩中有進中央心繫民生
港區全國人大代表陳勇指出，今年報告令人鼓

舞，整體穩中有進，涉及的範圍層面廣泛，總體而
言就是把民生放在非常重要的位置，強國強民。他
認為中央的工作心繫民生，心繫民眾，香港中產和
基層市民也能強烈感受到。

蔡毅：生活幸福「達標」顯政策成功
港區全國人大代表蔡毅讚揚報告務實，去年各類生活

幸福指標達標，顯示中央領導及政策做得比較成功，個
人於今年就比較關注醫療改革及民眾創業這兩項，因內
地醫療問題亟待解決，以帶動創業有助發展經濟。

黃友嘉：提「深港通」顯中央重視
港區全國人大代表黃友嘉認為，報告提到適時啟

動「深港通」，反映中央非常重視「滬港通」及
「深港通」等兩地互聯互通的政策，利用香港協助
國家發展資本市場，這段內容振奮人心。

王庭聰：引潮語多作警世良言
港區全國人大代表王庭聰表示，今年的報告有很多

潮語，例如以「以權力『瘦身』為廉政『強身』」形
容簡練政權，而最精煉的肯定是「大道至簡，有權不
可任性」，因這句話不論對生活、工作都是很好的警
醒。

霍震霆：港人要自保轉型強化實力
港區全國政協委員、香港奧委會會長霍震霆表

示，國家過往10多年都提出雙位數的經濟增長，今
年把目標定於7%，是合理及務實的調整。他又
指，總理報告提到「不斷提升港澳自身競爭力」，
相信香港好多人都重視繁榮穩定，隨兩地交往頻
繁，難免會衍生新問題，但強調不應因此影響兩地
長遠關係和發展。在國家支持香港發展下，香港人
也要自保轉型，強化經濟實力，保持國際都市的優
勢。

田北辰：「有權不可任性」很有意思
港區全國人大代表田北辰指，從人民大會堂的掌

聲雷動，可知報告是受到歡迎，報告也強調了中國
今天是一個強國，要捍衛海洋權益及在全球推動經
濟等，而這些也已做得到。他又指報告提到有些貪
污現象是矚目驚心、「有權不可任性」，也很有意
思。

劉佩瓊：「保七」務實有信心
港區全國人大代表劉佩瓊表示，報告對於國家目前

及未來的情況都有涉及，亮點在於環保、民生等方
面，很多代表聽報告的過程中都鼓掌表示贊同。劉佩
瓊專業研究中國經濟，她對於政府把2015年GDP增
長預期控制在7%表示認同，「去年GDP增長表現已
經很好，如果2015年能維持7%，是很了不起、是有
信心的承諾。」

反對派「不反對」
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）對於總理李克強
昨日發表其任內第二份工作報告時，重申「一國
兩制」、「港人治港」、高度自治對港方針。民
主黨立法會議員何俊仁聲稱，高興看到總理報告
內重申中央對港的方針不變。另外，反對派飯盒
會召集人、公民黨黨魁梁家傑亦對此表示歡迎，
但聲言要對中央「聽其言、觀其行」云。

歡迎總理重申中央對港方針不變
何俊仁昨日聲稱，去年總理報告沒提高度自治

的字眼，引起很多猜疑，今次加回有關字眼，算
是「回到正軌」，相信中央已經考慮了港、澳人

士的感受。但是，何俊
仁認為，若按報告所指
嚴格按照國家的憲法和

基本法辦事的話，人大常委會就更需要審視「8．
31」框架的合憲性。希望中央政府在兩會期間，
能夠「撥亂反正」，按照憲法第六十二條十一
款，取消人大「不適當」的決定云。
另外，反對派飯盒會召集人梁家傑稱，歡迎總理

工作報告重提「港人治港」、高度自治。但是，他
揚言要對中央「觀其行」，因為去年的「一國兩制
白皮書」及人大「8．31」決定，都不符合港人回歸
前的期許。梁家傑又稱，希望中央政府重申對港人
承諾，落實「一國兩制」。而總理報告又提及嚴格
按照憲法及基本法辦事，是顯示中央「欲以一國壓
倒兩制」云。
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